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Sonora, principal productor 
de uva de mesa en México
Las divisas generadas superan 
los 300 millones de dólares, 
generan 3 millones de jornales 
al año y el 18% del total, a 
nivel nacional, se establecen 

en el estado

Rafael Rentería
Última palabra

El estado de Sonora tiene muchas 
cosas que presumir a nivel nacio-
nal y una de ellas es ser el principal 

productor de uva de mesa.
El titular de la Secretaria de Agricul-

tura, Ganadería, Recursos Hidráulicos, 
Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), Julio Cé-
sar Corona Valenzuela, platicó, detalló y 
expuso cifras sobre lo que representa esta 
actividad para la entidad y para el país.

—¿Qué representa Sonora en ma-
teria de producción de uva de mesa?

—Sonora es el principal productor de uva 
de mesa en México, de los meses de mayo a 
junio es el principal productor del mundo; es 
la cuarta zona del mundo en cajas producidas 
y es el numero uno, a nivel nacional, en sani-
dad e inocuidad de ese producto.

La Costa de Hermosillo, Pesqueira, 
Guaymas y Caborca son las aéreas más 
importante de generación de empleos y 
de los cultivos más prósperos en lo que 
producción de uva de mesa se refiere.

—Y, ¿en materia de producción a 
nivel estatal?

—Se tienen establecidas 12 mil 500 hec-
táreas de superficie alrededor del estado, 

12 500 
hectáreas de superficie se

tienen establecidas alrededor
del estado

20 
millones de cajas se
producen en Sonora

95%
de las exportaciones son de 
Sonora y, en su mayoría, se 
envía todo ese producto a 

Estados Unidos, Canadá, Europa, 
Sudamérica y Asia
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donde se producen cerca de 20 millones de 
cajas; el 95 por ciento de las exportaciones 
son de Sonora y, en su mayoría, se envía 
todo ese producto a Estados Unidos, Cana-
dá, Europa, Sudamérica y Asia. 

Las divisas generadas por este cultivo 
superan los 300 millones de dólares, ge-
neran 3 millones de jornales al año y el 18 
por ciento del total, a nivel nacional, se 
establecen en Sonora. 

El sector agropecuario en el país y el de 
Sonora, en especial, es el de mayor dinamis-
mo en lo económico de todos los sectores. 
Por ejemplo, la tasa de crecimiento del PIB 
nacional anduvo alrededor del 2 por cien-
to y el sector agroalimentario creció arriba 
del 4 por ciento; 4.8 por ciento nacional, 
para ser exactos, y en Sonora el crecimiento 
superó el 4.8 por ciento general y el sector 
agroalimentario el 9 por ciento, lo cual es 
una cifra muy importante.

Tenemos un dato de 2010, cuando en So-
nora se producían unas 122 mil toneladas de 
cajas de uva de mesa, que representaban unas 
15 millones de cajas; pero en un periodo de 
seis años esa cantidad se ha elevado de mane-
ra considerable para beneficio de la entidad. 
Esto, consideramos se ha podido lograr, gra-
cias también al establecimiento de nuevos vi-
ñedos y el uso de tecnologías que han ayuda-
do a forzar a las vides a obtener cosechas más 
precoces, inocuas y sostenibles.

—Con estos antecedentes, ¿se pue-
de decir que esta actividad es de las 
más dinámicas en Sonora?

—Así es; además, este sector genera ri-
quezas, bienestar social y eso hay que re-
saltarlo. En Sonora se generan 15 millones 
de jornales y (es) donde la mano de obra 
para la uva de mesa es de los más impor-
tantes, con casi el 20 por ciento del total.

Somos también un gran generador de divi-
sas. México ha aumentado sus exportaciones 
en el último año en 13 por ciento, superando 
la generación de divisas por el petróleo o las 
remesas. La producción agroalimentaria es la 
número uno en generación de divisas.

Y, en este apartado, nuestro estado jue-
ga un papel muy imperante. Todo el sector 
agroalimentario genera alrededor de dos 
mil 600 millones de dólares y una cantidad 
importante de ello la aporta Sonora. 

—Con todo esto que nos expone, 
¿no se duda de la aportación que tiene 
Sonora en esta materia?

—Somos una gran fortaleza, por ejem-
plo, en los tratados y acuerdos comerciales 
que tienen diferentes países; cabe mencio-
nar que Brasil impacta en otros seis países, 

Rusia en ocho, Estados Unidos en 14; pero 
México tiene relación comercial con 46 paí-
ses a lo largo de todo el mundo. La uva de 
mesa de Sonora, cabe mencionar, llega a 30 
países, es decir, en el 70 por ciento de los 
países donde hay acuerdos comerciales.

En materia de exportaciones, si nos regre-
samos a 1994, como país, las exportaciones 
agroalimentarias eran de 4 mil millones de 
dólares, pero en 2016 esa cantidad subió a al-
rededor de 30 mil millones de dólares y Sono-
ra posee casi el 10 por ciento de esas exporta-
ciones. Esto no se debe a una casualidad sino 
a los tratados con los protocolos fitosanitarios 
que contamos desde hace muchos años. 

De esos 30 mil millones de dólares en ex-
portaciones, a nivel nacional, el 78 por ciento 
se va hacia Estados Unidos y, en el caso de 
Sonora, cerca del 70 por ciento; pero esto se 
debe a que hemos ido ampliado el horizon-
te de los productos locales, como la uva de 
mesa, y así queremos seguir. Esto deja en cla-
ro que somos complementarios. La oferta y la 
demanda se complementa una con otra.

También nuestro estatus sanitario es muy 
reconocido por los mercados; tenemos orga-
nizaciones sólidas, donde prácticamente la 
integran a todos los productores del estado.

—¿Qué más sigue para la entidad 
en esta actividad?

—Esto es una carrera donde no se 
puede aflojar el paso, necesitamos ser 
mejores y ser más grandes. La uva de 
mesa de la misma forma debe ser mejor 
en todos los sentidos. Por eso los invito, 
a pesar de los entornos actuales, a no 
preocuparnos sino a ocuparnos con las 
fortalezas que tenemos como país ante 
el resto del mundo. 


